Mientras tanto

Proyecto de ley prevé "discriminación positiva" para recicladores; Nario sostiene que si no, no hay cambio ambiental posible

EL PROBLEMA de la gestión de residuos no se va a solucionar hasta que se dignifique el trabajo del recolector. Eso sostienen los de cuello blanco y los que andan en carrito recorriendo las volquetas de la ciudad. Coinciden, incluso, en cómo concretar algunas ideas, pero difieren en los tiempos. Mientras el gobierno nacional consulta a recicladores y técnicos, y elabora propuestas legislativas, la Unión de Clasificadores de Residuos Urbanos Sólidos (UCRUS) sigue luchando por formalizar el trabajo. En octubre del año pasado estos trabajadores intentaron darle andamiaje a un anteproyecto de ley de reconocimiento de la labor, pero no tuvieron suerte; sin embargo, no pierden la esperanza de que antes de mitad de año se apruebe el proyecto de ley de gestión de residuos que está elaborando la Dirección Nacional de Medio Ambiente (Dinama).

Lo ideal sería que cuando se vote la Rendición de Cuentas, en la segunda mitad del año, se consiga algún peso para que la tan deseada dignificación no quede sólo en habladurías ni en el papel. Alejandro Nario, titular de la Dinama, quiere lo mismo; él sabe que "no hay solución ambiental si no se incorpora al sector". Por ello, se prevé "una discriminación positiva hacia los puestos de trabajo que se generen, priorizando al sector de los clasificadores", aseguró.

En ese sentido, el presidente de la UCRUS, Juan Carlos Silva, dijo, en octubre del año pasado, ante la Comisión de Legislación del Trabajo de la Cámara de Representantes (donde buscaron apoyo para presentar el anteproyecto de ley, pero no lo consiguieron), que "es importantísimo que haya justicia social para empezar a comprender que si se quiere recuperar lo máximo con la menor inversión, si se quiere dar trabajo a los sectores más marginados de la sociedad, si se quiere fomentar la industria nacional tan deprimida, si se quiere recuperar, hay que regular". La cosa es cómo.

Papá Estado

El proyecto de ley del gobierno se enmarca en la Estrategia Nacional de Gestión de Residuos y dispone el pasaje de la gestión de los envases y otros residuos (como los electrónicos y baterías) del sector privado al Estado. Hoy los gestiona la Cámara



Movilación de recicladores en la explanada de la Intendencia de Montevideo. * foto: sandro pereyra (archivo, setiembre de 2014)

Del caballo al motor

"El problema es que nosotros no tenemos apoyo de la Intendencia [de Montevideo (IM)] para que haya más gente reconvertida, que deje el carro y se pase a un vehículo", dijo el presidente de la UCRUS, Juan Carlos Silva, a la diaria sobre el decreto departamental 34.205, que prohibió que los comercios arrojen su basura a las volquetas que contienen la basura domiciliaria y, por ende, impidió a los "carreros" (los clasificadores que andan en carro cinchado por caballos) levantar la basura de los comercios.

Desde 2012, cuando se aprobó el decreto, sólo se puede levantar los residuos de los comercios en vehículos. En ese sentido,

ción final". "Si no vamos sobre los

patrones de uso y producción, no

Silva agregó que de los 9.000 carreros registrados en la IM, menos de 90 pudieron dejar el carro y subirse a una camioneta (esos que "vendieron algún carro, algún animal, o tenían un poco de plata ahorrada"), y que hay más de 60 empresas registradas. "Lamentablemente la IM no ha hecho una gestión ambiental como se tiene que hacer, como se hace en otros países. No ayudaron a nadie", sostuvo Silva, y mencionó el ejemplo de Colombia, donde el gobierno de Bogotá ayudó a los carreros a comprar vehículos. "Ahí realmente se hace una experiencia muy linda, porque se permite que la persona trabaje de una forma más cómoda, más

rápida, más digna, más segura en invierno y verano, y se le da otras posibilidades de ir creciendo".

Silva también denunció que "lamentablemente" esa normativa también trajo aparejada la pérdida de lugares de trabajo, porque "en el espacio que siempre ocuparon los clasificadores, ahora hay empresas grandes. Los que estaban al final de la cadena del reciclaje, como Rotondaro y Fanapel, ahora están levantando directamente de los comercios con camiones". También dijo que empresas como Trenal y Aborgama, que hasta ese momento sólo levantaban residuos hospitalarios, ahora se dedican, además, a recoger la basura de comercios. .

de Industrias del Uruguay por mehay desarrollo sostenible: debemos dio del fideicomiso Plan de Gestión recuperar materiales. La ley de reside Envases; la idea es que mediante duos será un instrumento normatiotro fideicomiso, junto al cobro de vo que nos dará herramientas para una "tasa de valorización" que se la gestión", sostuvo Nario. aplicará a distintos productos, lo También se prevé un "paquete empiece a hacer la administración de medidas" para apoyar a las intenpública. En ese sentido, se agrega dencias en la reingeniería de sus sisque la ley "priorizará las alternatitemas de gestión de residuos. Entre esas medidas está la creación de un vas de minimización y valorización de los residuos frente a su disposi-Fondo Nacional de Residuos, para

"estimular la correcta disposición

final" de la basura, según se expli-

ca en el sitio web del Ministerio de Vivienda, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente.

Por otro lado, Silva reconoció con "satisfacción" que la Dinama haya convocado a la UCRUS para formar parte de la Comisión Técnica Asesora de Medio Ambiente, que funciona desde el año pasado y cuyo objetivo es elaborar el proyecto de ley. "El clasificador, el que trabajó toda la vida en esto, es el que va a bajar a tierra los planes que hacen

los técnicos. [...] Sabemos cómo es realmente hacer posible esto ahí, en el barrio, en el campo, en la ciudad, en el ámbito donde se quiere concretar esta tarea a futuro", explicó.

Papá calle

Crear ámbitos de protección, fomento y regularización, tendiendo a la inclusión de las personas en la seguridad social. Eso es lo que quieren los recicladores. En la propuesta no establecieron ningún aspecto en cuanto a la jubilación o a la creación de puestos de trabajo, porque se supone que el proyecto que está elaborando la Dinama será "complementario de todas las acciones" de la UCRUS. "Que esta tarea histórica se reconozca y que, de oficio, se nos declare clasificadores", reclamó Silva ante la comisión en octubre. Consultado por la diaria, Silva explicó que los recicladores tienen "una mala imagen" porque "toda la vida" han trabajado arriba de un carro, y que aunque "en algún momento nos pasamos a la actividad formal y trabajamos en otro rubro", no se les reconoce nada. "Hay miles de personas que viven de esta manera y tienen distintos problemas: físicos, relacionados con el consumo de drogas y alcohol, de edad, antecedentes penales. El clasificado es un refugio ideal, ya que no te pide ningún tipo de condiciones ni de horarios. Pero no hay que olvidar que un carro que está en la calle es un carro de la familia que está atrás". "Está claro que la mayoría de los recicladores no tenemos grandes estudios y no podemos competir en un mercado laboral de por sí deprimido. La idea es que seamos reconocidos en el sentido de que esta tarea no sólo beneficia económicamente a nuestras familias, sino que da una solución a la problemática, cada vez más grave, de la contaminación del medioambiente", agregó Silva.

El lunes la Intendencia de Montevideo prohibió la entrada al vertedero departamental Felipe Cardoso (ver la diaria del 14/02/2017). Según contó Silva, hasta ayer se los había "amenazado", pero todavía no obligado a irse por la fuerza. La semana que viene UCRUS se reunirá con el intendente Daniel Martínez, con el objetivo de encontrar una salida a la "angustiosa" situación. • ADLS

A la caza del octubre rojo

Vázquez dijo que "la mejor política social" es "darles trabajo de calidad a los uruguayos"

LAS ESTIMACIONES de crecimiento de la economía uruguaya para 2017 evolucionaron de 1,2% a 1,5%, según expertos de agencias internacionales, e incluso otras llegan hasta 2%, dijo el presidente Tabaré Vázquez en su primera actividad luego de arribar a Moscú, capital de Rusia y última escala de la gira europea que lo llevó también a Alemania y Finlandia. Se trató de un encuentro con empresarios y uruguayos residentes en Rusia, descendientes de la comunidad rusa de San Javier. "No sé si será así o no, pero todas las previsiones hacen pensar que Uruguay seguirá creciendo por encima del promedio de la región y, por otro lado, se está actuando también sobre los niveles inflacionarios, y hoy Uruguay tiene una inflación de menos de ocho punto porcentuales", enfatizó el mandatario. Vázquez recordó "algunas palabras de quien fuera presidente de Uruguay, el doctor Jorge Batlle", que cuando el país exportaba por 3.000 o 3.500 millones de dólares dijo que "si llegamos a 5.000 millones de dólares vamos a estar estupendamente bien", y agregó: "Tenía razón, lo que pasa es que hemos llegado a 10.000 millones de dólares, ahora bajamos a 8.000 y algo, porque se ha enlentecido el comercio regional e internacional, pero estamos en esa cifra". "Esto quiere decir que Uruguay ha avanzado en estos últimos años, que estamos mejor, pero que falta mucho todavía y es mucho lo que tenemos que hacer. Son muchos los desafíos que tenemos que llevar adelante, y fundamentalmente tenemos

que seguir atrayendo inversiones que generen puestos de trabajo genuinos para nuestra gente. Porque la mejor política social que podemos llevar adelante es darles trabajo, y trabajo de calidad, a los uruguayos", subrayó.

Vázquez mantuvo también una reunión con el presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira, en la que abordaron el tema de la situación de Fanapel, en la ciudad coloniense de Juan Lacaze. El dirigente dijo en una rueda de prensa que el tema es "prioritario" para el gobierno por las fuentes de trabajo que pueden verse afectadas por el cierre de la emblemática papelera de esa ciudad, y agregó que también trataron el tema de las licencias y los salarios vacacionales en el sector de la construcción, la negociación colectiva en la enseñanza pública y la negociación con las cámaras empresariales por la denuncia presentada por estas ante la Organización Internacional del Trabajo.

Hoy Vázquez mantendrá una reunión con la presidenta del Consejo de la Federación Rusa, Valentina Matviyenko, y participará en una ceremonia en la que depositará una ofrenda floral en la Tumba del Soldado Desconocido. Posteriormente se reunirá con el presidente ruso, Vladimir Putin, y luego tendrá con él un almuerzo oficial. Finalmente, concurrirá a la Exposición de Archivos Diplomáticos y al lanzamiento de un sello postal conmemorativo de los 160 años de las relaciones bilaterales, donde realizará una intervención y luego dará una rueda de prensa.

PREOCUPACIÓN. GOBIERNO PUSO VARIOS MINISTROS A ANALIZAR EL TEMA

Vázquez y el PIT-CNT analizaron en Moscú la situación de Fanapel

También hablaron sobre la queja ante la OIT, licencia en la construcción y enseñanza entre otros.

lar del PIT-CNT, Fernando
Pereira, mantuvieron un encuentro en Rusia donde
abordaron la situación de Fanapel,
de Juan Lacaze. Pereira informó
que el gobierno realiza esfuerzos
para encontrar una solución para
los trabajadores de la papelera.
Además dialogaron sobre la negociación en el sector público, en especial los contratos en la educación, y de la denuncia de los empresarios ante la OIT.

En relación a la situación de Fanapel, Pereira señaló que el gobierno reconoce está "en una situación muy complicada y que el gobierno ha puesto a varios de sus ministerios a trabajar en el tema" aseguró el dirigente.

Pereira dijo que "la principal responsabilidad en el tema lo tienen nuestros compañeros del Sindicato del Papel para tratar de salir del conflicto", pero "obviamente también los dueños de Fanapel y el gobierno, que está tratando de buscar soluciones en Montevideo, ante una actitud a todas luces, bastante negativa de parte de los empresarios" señaló, en diálogo telefónico con LA REPÚBLICA.

"Lo que nosotros planteamos acá al Presidente es la preocupación del movimiento sindical, para que este tema se resuelva en función que son unos cuantos cientos de puestos de trabajo que se pierden, pero además que se encuentra en una ciudad como Juan Lacaze, que particularmente le afecta mucho esta situación".

Pereira dijo que solicitó a Vázquez que, de no ser viable, se construyan nuevos puestos de trabajo que brinden garantías a los trabajadores que atraviesan esta dificultad y que les permita contar con el tiempo suficiente para construir un nuevo vínculo laboral.

Señaló que la negociación principal se lleva adelante en Montevideo, con los sindicalistas del papel y el PIT-CNT. Sostuvo asimismo que el presidente le aseguró que varios ministros se en-



ENCUENTRO. Presidente Vázquez durante la reunión con el presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira.

▶ EL DATO

Propuestas

El director Nacional de Trabajo, Juan Castillo, dijo en la noche de ayer a LA REPÚBLICA, al ser consultado sobre la situación de Fanapel, que "no hay reuniones fijadas ni con la empresa ni con los trabajadores, aunque eso se puede dar en cualquier momento".

Recordó que desde el Ejecutivo se creó una comisión, de la que participan varios ministerios, para analizar "toda la situación de Juan Lacaze, más allá de Fanapel, y cuando tengamos toda esa información elaborar un informe lo más objetivo posible y plantear propuestas concretas".

Tras la reunión entre el presidente Vázquez y el presidente del PIT-CNT, Fernando Pereira, en Rusia, manifestó el jerarca que "no ha habido aún cambios en el plan que tiene el gobierno sobre el tema".

De la extensión de los seguros de paro, Castillo indicó que "el gobierno usó esa herramienta siempre que fue necesario usarla" y acerca del pago de los despidos al contado acotó que "eso lo debemos negociar con la empresa en la próxima reunión que tengamos".

cuentran trabajando en el tema y que cuando surjan novedades las transmitirá al PIT-CNT. Dijo que también se tocó el tema del cierre de Molino Dolores, aunque precisó que son los compañeros en Uruguay que están trabajando en ese tema. Acá lo manejamos como una preocupación pero son fundamentalmente los compañeros ahí en Montevideo que están llevando la negociación".

Hay acuerdo por tema queja a la OIT

También se habló de la queja de las cámaras empresariales a la OIT. En tal sentido, Pereira dijo que coincidieron con el Presidente en que "se ha avanzado bastante" aunque ya habíamos dado "un paso importante", durante una conversación mantenida con el Presidente de la Cámara de Industria y Comercio.

"Se acordó que una vez que lleguemos a Montevideo, se negociará durante unos treinta días, una fórmula que posibilite la salida de la queja a Uruguay. Acá lo que hemos conversado es que es posible hacerlo. Se verá si la institucionalidad del PIT-CNT y de las Cámaras, permite salir de una lista en la que nunca debió haber ingresado", dijo.

El sindicalista consideró que esta, es una "posibilidad importante de levantar la queja", y el acuerdo pasaría por "tener un mecanismo de prevención de conflictos".

Pero fue enfático al señalar que "no supone restringir ningún derecho de huelga, sino construir un dialogo previo al conflicto, de alguna manera algo que hacemos habitualmente" precisó.

Insistió en que hay que "encontrar una fórmula" aunque reconoce que es "trabajoso pero no imposible" y que "siempre, va a depender de las posiciones que cada parte uno asuma".

De nuestra parte dijo, vamos con ilusión de resolver el problema porque "que Uruguay este en esa "lista negra" no tiene sentido", ya que allí "están los países que violentan los convenios más importantes de la OIT.Y que Uruguay este ubicado ahí es totalmente inconducente" subrayó.

Otro de los temas tratados en el encuentro fue el cálculo de la licencia de la construcción, el que había sido conflictivo y por ello se decidió postergar su tratamiento. En Montevideo se buscará una fórmula que permita el adecuado cálculo de la licencia sin afectar a los trabajadores de la construcción. Esta negociación será llevada adelante por el Sunca.

Un tercer tema abordado en esta instancia fue el vinculado a la negociación colectiva en el sector público, particularmente a nivel de la enseñanza, donde se pretende que se cuente con el tiempo suficiente para analizar situaciones tales como contrataciones de auxiliares mediante comisiones de fomento, situación de los maestros directores y otras inequidades salariales existentes en la ANEP.

Marcha del 8 de marzo

Consultado Pereira sobre la marcha prevista el 8 de marzo en conmemoración del Día Internacional de la Mujer, dijo que tenía la opinión más favorable en cuanto a la iniciativa de la Central Sindical en cuanto a su apoyo aunque precisó que "una marcha o un paro no resuelve el problema de la violencia; se que no es la solución pero no hacer nada es peor". "Creo que si el movimiento sindical toma esta bandera, es una señal muy fuerte y marca un camino a seguir".

ANTE EMPRESARIOS Y URUGUAYOS Vázquez proyectó 2% de crecimiento económico

Las estimaciones de expansión de la economía de Uruguay para este año pasaron de fijarse en 1,2% a 1,5%, según expertos de agencias de mediciones, algunas de ellas internacionales, e incluso otras llegan hasta 2%, señaló el presidente Tabaré Vázquez este miércoles en un encuentro en Moscú. Resaltó que este país registra un crecimiento del producto desde hace 13 años, "sin saltearnos uno solo", agregó.

El presidente Vázquez repasó en un encuentro en Moscú con empresarios y compatriotas residentes en Rusia algunos de los avances económicos y sociales registrados en los últimos años. En ese marco, recordó que en

2005 la desocupación neta fue del 17% de la población económicamente activa y "ahora ronda 8%". El mandatario precisó que ese indicador fue menor, pero últimamente se ha visto afectado por el enlentecimiento de la economía y la merma de las exportaciones, no por problemas de Uruguay, sino de

los países vecinos.

"Uruguay hace 13 años que muestra un crecimiento económico, todos los años, sin saltearnos uno solo", enfatizó. "Por ejemplo, la economía de Brasil se retrajo el año pasado 4%, mientras que se decía que Uruguay iba a crecer solo 0,4% y finalmente será más de 1% gracias al recurso del turismo y algunas otras actividades comerciales", abundó.

El Presidente añadió que las proyecciones para este año, de acuerdo a la opinión de economistas y de agencias de mediciones y previsiones, algunas de ellas internacionales, pasaron de un original 1,2% a 1,5%, aunque otras empresas internacionales indican que Uruguay crecerá en 2017 un 2%.

"No sé si será así o no, pero todas las previsiones hacen pensar que Uruguay seguirá creciendo por encima del promedio de la región y, por otro lado, se está actuando también sobre los niveles inflacionarios y hoy Uruguay tiene una inflación de menos de ocho punto porcentuales", afirmó.

-1-1	DURCH SOME SET	400	BUTTON BUTTON			NAME OF TAXABLE PARTY OF TAXABLE PARTY.		-2000 C
а	PT DA	fø.	Trustano	10	DID.	FEBRERO	THE	2017
•	EL PA		IJUEVES:	10	LIB	CHANGAR	LUD.	400 4 5

Sindicato policial pide capacitar para el nuevo código

Los policias

participar

más en las

audiencias.

van a

Sostiene que la mayoría de agentes no está preparada

El Sindicato de Policías de Montevideo se reunió aver con el Fiscal de Corte, Jorge Díaz, para plantearle la necesidad de capacitar a los agentes sobre los alcances del Código Procesal Penal que comenzará a tener vigencia en cuatro meses. El fiscal se mostró receptivo a realizar algún tipo de capacitación presencial o a través de la web.

Washington Abdala, abogado del gremio, que estuvo en el encuentro, explicó a El País

que "la inmensa mayoría de la policía no tiene la información como para saber cuáles van a ser las normas que se van a aplicar dentro de muy poquito tiempo". De los alrededor de 30.000 policías que hay en el

país, el 80% "tiene una muy baja idea del nuevo marco jurídico", señaló.

"La policía actual no tiene claro que dentro de cuatro meses el que va a dirigir la acción penal no es el comisario, el subcomisario o el jefe sino el fiscal. Para la policía generar la cultura de que cambia la autoridad de un día para el otro, no es tan sencillo", advirtió Abdala. Otro cambio importante que traerá el nuevo código es la participación más frecuente de los policías en las audiencias judiciales que puede llevar a que deban estar,

por ejemplo, en contacto con personas afectadas por sus actuaciones (como pueden ser los parientes de quienes detuvieron en el marco de un procedimiento policial) y en las que podrá estar presente la prensa. "La policía no está preparada para la retórica, está preparada para actuar", reflexionó Abdala. "Hoy van a declarar a audiencias muy básicas, sin prensa, sin víctimas, sin el agresor. Ahora, en general, van a ir a declarar y no se ha bajado todavía la línea teórica" a los policías, explicó.

El asesor del sindicato policial señaló que se trabajará en la elaboración de un lista-

do de preguntas frecuentes cuya respuesta deberían conocer los agentes, una vez que esté en aplicación el nuevo código."Todo el mundo quiere que esto funcione bien. Todo requiere algo de sano entrena-

miento para que la policía pueda ser un auxiliar de la justicia", sostuvo Abdala.

En Uruguay hay alrededor de 10.000 casos objeto de "reproche penal" al año, alrededor de 300 fiscales y más de 25.000 policías.

Está previsto que el Código del Proceso Penal comience a tener vigencia este año. Los ministros de la Suprema Corte de Justicia han dicho reiteradamente que no cabe esperar una mejora de los niveles de seguridad como consecuencia de la aplicación del nuevo código.

El tema sindical en Uruguay es considerado "crítico" por los negociadores de la empresa

Tras encuentro "positivo" con Vázquez en Finlandia, las autoridades de UPM se acercan al PIT-CNT, que tuvo rol protagónico en la visita

Helsinki (Juan Pittaluga, enviado). "Por aquí, presidente, por favor, que tengo prometida una fotografía". Jussi Pesonen, presidente y CEO de UPM, desvió unos pocos metros a Tabaré Vázquez para enfrentar a ambos a una decena de cámaras que los retrataran delante del "griffin", la criatura mitológica protectora del bosque, el reconocido logo de la fabricante finlandesa de pulpa de celulosa, papel y madera.

Eran las 16:00 del lunes 13 y la mayoría de los 400 empleados de la renovada sede central de UPM, ubicada en Helsinki e inaugurada en 2013, ya se habían retirado cumplido su horario laboral. En la entrada, la imagen solitaria de Pesonen y Vázquez simbolizaba la importancia política de un encuentro marcado con flúo por el gobierno en la gira presidencial, ante lo fundamental que resulta para el país la inversión de U\$S 4.000 millones que puede ocasionar una nueva planta de celulosa. Pese a que desde el Poder Ejecutivo no se esperaha firmar ningún acuerdo ni solucionar diferencias específicas, sí se procuraba dar el mensaje de avance hacia un mismo destino, darlo en la casa de UPM y con las dos máximas autoridades de cada parte negociadora mirándose las caras.

La intención se cumplió más allá de la fotografía. "Adelantaron varios casilleros", describió tras el encuentro una fuente del Poder Ejecutivo consultada por Búsqueda. Un comunicado de la empresa, emitido minutos después de la reunión, también fue estimulante, aunque matizó que ciertas diferencias persisten. "Las discusiones han proseguido en un espíritu positivo. De todas formas, actualmente, un número de cuestiones se mantienen sin resolver".

¿Cuáles son esas cuestiones? "UPM ha planteado una serie de necesidades: infraestructura, medioambiente, aspectos impositivos. Tenemos que ir cautelosamente avanzando", indicó el ministro de Economía, Danilo Astori, en rueda de prensa una vez terminada la visita a la sede de UPM. Astori, sin embargo, no mencionó el tema sindical, un aspecto considerado "crítico" por la empresa, según dijo a Búsqueda un participante en la negociación, quien añadió que el valor del encuentro entre el gobierno y la compañía fue "puramente de afianzamiento político".

Aún está por definirse la petición de UPM al gobierno para que dé garantías de que no permi-



Tabaré Vázquez

tirá ocupaciones u otras medidas sindicales en torno a su eventual segunda planta de pasta de celulosa en Uruguay. Por el tamaño de la inversión, la empresa quiere evitar que problemas sindicales atrasen, por ejemplo, la hipotética construcción de la planta industrial.

De todas formas, es consciente de que el gobierno uruguayo tiene límites de maniobra en materia sindical, marcados por la propia legislación nacional, y por ello sus autoridades aprovecharon la presencia en Helsinki de Fernando Pereira, presidente del PIT-CNT, para tantear posibles coincidencias con el sindicato.

El momento elegido fue el lunes a la noche, cuando las formalidades del día de trabajo se colgaron en el perchero para disfrutar de una recepción más distendida en el Hotel Hilton Kalastajatorppa, donde Vázquez se alojó. Sobre el final del evento, Juan Otegui, presidente de la forestal Cofusa y socio local de UPM en Uruguay, acercó a Pereira a Heikki Vappula, vicepresidente ejecutivo de Biorrefinería, integrante del Equipo Ejecutivo de la empresa y enlace clave con Uruguay. Pereira y Vappula, que se conocían de vista pero nunca habían sido presentados, expresaron cordialmente determinados posicionamientos.

"Considero que fue un buen paso. Planteé que el PIT-CNT siempre procede a partir de reglas claras que hay en el país, y que lógicamente pretende seguridad laboral y salarios adecuados en caso de una nueva planta", señaló Pereira a Búsqueda. Vappula, por su parte, le dijo que los trabajadores uruguayos ya conocen a UPM y saben que tiene un modo de actuar "predecible" y "directo", que "cumple con

las legislaciones de cada país donde actúa". Además le aclaró que la empresa no aspira a firmar un convenio con los trabajadores sin que antes estos no estén instalados en la posible planta.

El encuentro con Vappula no fue el único que tuvo Pereira relacionado con UPM. El líder sindical fue uno de los integrantes de la delegación más ajetreados a lo largo de las casi dos semanas de gira. Esa misma noche en Finlandia acudió a la recepción junto con Janne Ronkainen, director ejecutivo del Centro de Solidaridad Sindical de Finlandia, organismo con el cual se había reunido horas antes para debatir, entre otras cosas, acerca de las condiciones laborales de los trabajadores de UPM tanto en Uruguay como en Finlandia, y de la potencial construcción de una nueva planta en el centro del país.

Pereira presentó a Ronkainen a distintos empresarios y a los ministros, y destacó que tanto Ronkainen como representantes sindicales finlandeses de la industria papelera se comprometieron a colaborar para que la inversión de UPM en Uruguay finalmente se concrete, "respetando las normas laborales y el diálogo".

El recorrido de Pereira siguió ayer miércoles en Moscú, antes de que el presidente Vázquez fuera al teatro Bolshói y luego a cenar. Los dos mantuvieron una reunión personal de casi una hora y media en el Ararat Park Hyatt, hospedaje del presidente. Fanapel, Rendición de Cuentas y la queja de las cámaras empresariales ante la Organización Internacional del Trabajo estuvieron sobre la mesa. También el tema UPM y las conclusiones que el paso por Finlandia dejó para el país.

Es que, más allá de que Vázquez y otras autoridades afirmaron que el viaje a Helsinki tuvo muchas otras causas

que la sola reunión con los jerarcas de UPM, lo cierto es que en la propia capital finlandesa el tema que más interesaba a los periodistas locales era la posible nueva planta en Uruguay, al punto que fue de lo único que consultaron al presidente durante su conferencia de prensa. "Estamos en este momento en la primera etapa, se fueron desglosando los asuntos que tenemos que resolver entre UPM y el gobierno uruguayo, y para fines de marzo tendríamos que tener culminada esta etapa", contestó Vázquez.

"We are fantastic"

El lunes 13 fue un día intenso para la delegación uruguaya en Helsinki, incluso en los momentos de distensión: durante la recepción a miembros de la comunidad uruguaya y a empresarios realizada a la noche en el Hotel Hilton Kalastajatorppa, algunas autoridades mantuvieron conversaciones sobre el tema UPM. Sucedió cuando el presidente Tabaré Vázquez ya se había retirado a descansar. Alejados de la multitud, en un rincón, estaban sentados el ministro de Transporte, Victor Rossi, y la ministra de Vivienda y Medio Ambiente, Eneida de León, junto a Heikki Vappula, integrante del Directorio de UPM, y Juan Otegui, socio de la empresa en Uruguay.

Entre copas de agua, conversaron informalmente durante alrededor de media hora sobre la posibilidad de una nueva planta de celulosa en Uruguay, la buena relación entre el gobierno y la compañía, y las fortalezas que ofrece el país, la cual distintos jerarcas, presidente incluido, destacaron públicamente en Alemania y Finlandia.

"We are fantastic", resumió De León ante las nisas de los demás.

PIT-CNT pide más recursos para que Policía y Justicia investiguen femicidios y propone abordar la violencia de género en la educación

"¡No hay antecedentes, es un hecho histórico!", dice Milagro Pau, titular de la Secretaría de Género, Equidad y Diversidad del PIT-CNT, que no puede esconder el entusiasmo al hablar de la resolución que tomó la central de trabajadores de participar activamente en una movilización que tiene como principal objetivo la lucha contra el femicidio.

El martes 14 el Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT resolvió plegarse a la convocatoria internacional de un "paro de mujeres" que se realizará el próximo 8 de marzo, el Día Internacional de la Mujer Trabajadora.

Hay distintas versiones sobre la forma en que el PIT-CNT instrumentará su participación en la movilización. Según explicó Pau, el Secretariado Ejecutivo definió un paro parcial de todo el PIT-CNT a partir de las 16 horas, con "flexibilidad" a los sindicatos para adaptar la hora de regreso, y el foco de la actividad estará puesto en los cinco femicidios sucedidos en lo que va del año.

En cambio, el secretario general de la Confederación de Organizaciones de Funcionarios del Estado (COFE), Joselo López, salió con otra idea de la reunión. El dirigente entiende que lo que se resolvió no fue un paro de todo el PIT-CNT, sino habilitar a hacer un paro parcial a partir de esa hora a los sindicatos que lo necesiten para participar de la movilización que comenzará a las 18 horas. Además, sostiene que, aunque el tema del femicidio estará presente, el foco estará fundamentalmente en la "mujer trabajadora" y la discriminación que sufren en el ámbito laboral.

Más allá de estos matices, los detalles de la participación del PIT-CNT quedarán establecidos de forma definitiva en la Mesa Representativa que se desarrollará hoy jueves. Hay temas que sí están definidos. Pau contó que la participación del PIT-CNT el 8 de marzo comenzará en la mañana con una conferencia de prensa. En esa instancia hablará ella en representación de la Secretaría de Género, Equidad y Diversidad y un integrante del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT.

La movilización de la tarde, en la que participarán más de 20 organizaciones sociales además del PIT-CNT, comenzará con una concentración en la Plaza Libertad y luego los manifestantes caminarán hasta la explanada de la Universidad de la República.

Pau adelantó algunos de los planteos del movimiento sindical en el marco de la lucha contra los femicidios y la violencia de género. Según dijo, el PIT-CNT entiende que "tiene que haber más recursos para que la Policía y el Poder Judicial puedan atender estos casos". Además, sostienen que es necesario una "reforma educativa" que incluya en la "currícula una materia en la que se fomente la tolerancia hacia lo diferente".

"Si no educamos a nuestros niños en un camino hacia la tolerancia, vamos a reproducir la misma violencia que estamos viviendo hoy", argumentó

argumentó. Pau afirmó, además, que es necesario "empezar por casa y educar dentro del movimiento sindical, y defendió la pertinencia de que el PIT-CNT desarrolle una medida por un tema que no es directamente laboral como el femicidio. "Trabajadoras son las que mueren y trabajadores son los asesinos, por lo tanto es doble la responsabilidad que tiene el PIT-CNT", enfatizó.

La idea de que el movimiento sindical se plegara a la iniciativa internacional de un paro de mujeres nació en la Secretaría de Género del PIT-CNT, a partir de reuniones con otras organizaciones feministas y sociales. El jueves 9, en la sede del PIT-CNT, se desarrolló una reunión con representantes de unas 20 organizaciones para aunar criterios de cara a la movilización del 8 de marzo. Mujeres de Negro, Ovejas Negras, Mujeres en el Horno, la Red Feminista, Cotidiano Mujer, la Federación de Estudiantes Universitarios, Fucvam, la Comisión de Derechos Humanos del Frente Amplio y la Red de Mujeres de Canelones, fueron algunos de los participantes en ese encuentro.

encuentro.

Pau entiende que ese espacio de intercambio, que denominaron "la Intersocial", debe extenderse más allá de esta movilización puntual. En su opinión, es necesario seguirse reuniendo y elaborar un "plan estratégico" y una "cadena de acciones" para cambiar la cultura de que "el hombre puede ser violento y tiene derecho sobre la mujer".

A pesar de estar en Alemania, integrando la comitiva que acompaña la gira del presidente Tabaré Vázquez, Fernando Pereira, presidente del PIT-CNT, hizo conocer a traves de Facebook su opinión favorable a que la central realizara un paro parcial el 8 de marzo. "Se trata de proteger la vida de nuestras compañeras, se trata de condenar a los violentos, se trata de defender la vida. Nosotros hemos hecho medidas cuando se pierden vidas en

el trabajo, porque nadie debe morir por ir a trabajar, y hoy considero que tenemos que parar porque nadie tiene que morir por vivir con un violento, dejar un violento o por buscar su propio camino, es decir por querer ser libre", publicó el sábado 11.

● Enfoque de clase. El secretario general de COFE llegó a la reunión del Secretariado Ejecutivo con instrucciones claras de su sindicato: si había un paro debía ser general en vez de parcial y de hombres y mujeres. Además el enfoque del 8 de marzo, más allá de hacer referencia a los femicidios, debía mantenerse en "la mujer trabajadora".

Contrario a las declaraciones de Pau, López salió de la reunión convencido de que no se había aprobado un paro parcial sino habilitar a que lo hicieran los sindicatos que lo necesitaran para participar de la concentración de las 18 horas. Además. dijo a Búsqueda que en la reunión quedó claro que el enfoque estaría "fundamentalmente" en "la discriminación que sufren las mujeres en los temas laborales" y "en ese marco" se haría "hincapié en la preocupación por todo lo que está pasando con la violencia de género".

"No podemos hablar solo de la violencia y no hablar de todo lo que concierne a la mujer trabajadora como tal, que esta totalmente desprotegida en el ámbito laboral. Porque ahora, como está todo este tema de la violencia, se puede transformar la actividad del 8 de marzo solo en una reivindicación del punto de vista de la violencia de género, cuando en realidad es el día de la mujer trabajadora", argumentó.

Las conclusiones surgen de diagnósticos prospectivos en brechas de género sobre demografía, trabajo y cuidados elaborados para la Oficina de Planeamiento y Presupuesto

Se consolida una mayor participación laboral de la mujer, si bien persisten las condiciones desiguales frente a los hombres

Más mujeres llegan a la Universidad que en el pasado. También son más las que trabajan, y si bien se redujo la brecha salarial con los hombres, persisten desigualdades en cuanto al acceso, permanencia y ascenso laboral. Su "segregación" es marcada en el campo, pero lograron una mayor presencia en ámbitos políticos. Sin embargo, ese no fue un proceso significativo y prima la postura de hacer lo "políticamente correcto" para "no pasar vergüenza a nivel internacional".

Esas y otras constataciones surgen de nueve análisis preparados con la participación de profesionales de las Facultades de Ciencias Sociales y de Psicología de la Universidad de la República, en el marco de un convenio con la Dirección de Planificación de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP). El género como área temática constituye uno de los pilares que aborda el proceso de elaboración de la Estrategia Nacional de Desarrollo-Uruguay 2050 en la que trabaja esa repartición gubernamental.

Búsqueda sintetiza a continuación estos documentos, identificados como "diagnósticos prospectivos en brechas de género y su impacto en el desarrollo".

Demografía. Desde el punto de vista demográfico, se identifican como "tendencias consolidadas" el "mantenimiento de una población envejecida feminizada" y la reducción de las tasas de fecundidad. También se constata un aumento de los hogares unipersonales y monoparentales a cargo de mujeres, así como de las uniones consensuales.

Con respecto a lo reproductivo, las mujeres de niveles educativos y socioeconómicos medios y altos vienen atrasando la concepción del primer hijo, probablemente motivadas por las exigencias del ámbito profesional y laboral.

 Trabajo. El incremento de la participación laboral femenina es otra "tendencia consolidada" en el mercado uruguayo (su tasa de actividad pasó de 50,8% en 2006 a 55,4% en 2015), mientras las condiciones en que se insertan "se han mantenido prácticamente inalteradas": persisten desigualdades en cuanto al acceso, permanencia y ascenso a los puestos de trabajo. Uno de los factores que continúa explicando las desigualdades de género en este plano es la inequitativa distribución del trabajo doméstico y de cuidados en el hogar.

La brecha salarial se redujo en años recientes: pasaron de cobrar 29,3% menos que los hombres en 1990 a 16,4% en 2014. Eso se explica en parte por el descenso de la diferencia entre quienes poseen mayor nivel educativo.

Conforme con uno de los estudios, los Consejos de Salarios constituyen una oportunidad para el avance de la situación laboral de las mujeres. Citan datos del Ministerio de Trabajo según los cuales las cláusulas de género -relacionadas a la igualdad de trato y oportunidadesfueron en aumento, desde 15% de los grupos en 2005 a 49% en 2010 y a 73% en 2015.

Educación. Se verifica una tendencia de

aumento de los años educativos de varones y mujeres, al mismo tiempo que un incremento de la brecha a favor de ellas, producto sobre todo de su incorporación "masiva" en los estudios universitarios. Sin embargo, se ha mantenido un "gran nivel de segregación" por sexo basado en una mayor elección de carreras humanísticas y de carreras artísticas por parte de las mujeres, y un predominio de los varones en ciencias básicas. tecnologías y matemáticas. Ello responde a la división sexual del trabajo que liga a las mujeres a "carreras asociadas al ámbito reproductivo y de los varones a las carreras donde se consideran tienen saberes 'naturales', como las matemáticas y las tecnologías", según uno de los análisis, que cubrió el período 1985-

2015. Agrega que las mujeres obtienen mayores logros en todos los niveles educativos en cuanto a culminación de ciclos, asistencia, rezago y repetición, de forma independiente al quintil de ingresos. El desempeño es similar en matemáticas y ciencias básicas para ambos sexos en la educación media, pero las mujeres obtienen mejores resultados en lectura. Los investigadores no lograron identificar los factores que explican esas diferencias en Uruguay.

Como actores que potencialmente se resisten a los cambios en materia de género fueron identificados: "La Universidad, como institución, sus reglamentos y los sesgos androcéntricos que persisten en varones y mujeres que tienen puestos de decisión en todos los niveles del cogobierno (estudiantes, egresados, docentes)".

que ha habido un incremento paulatino de la presencia de mujeres en cargos electivos y designados en todos los niveles de gobierno a lo largo de la posdictadura, este no fue un proceso "significativo y acumulativo", según otro de los estudios. "Prima una postura de hacer 'lo políticamente correcto', sobre todo

para no pasar vergüen-

Participación. Aun-

za a nivel internacional",

agrega.
Fueron 19 mujeres las que ocuparon cargos ministeriales o de subsecretarias desde el retorno de la democracia, aunque solamente siete permanecieron en funciones durante todo el período. En más de la mitad de las empresas públicas la presencia femenina entre sus autoridades es "muy

reciente o precaria. Donde parece haber una mayor consolidación de una presencia femenina es en el BPS, la ANEP y la Universidad de la República", señala. En el Parlamento, la aplicación de la ley de cuotas en las elecciones de 2014 generó un aumento de la participación, con 26 mujeres asumiendo bancas en febrero de 2015.

Al explorar posibles explicaciones, se indica que es probable que la "menor autonomía económica de las mujeres uruguayas y su continuada sobrecarga de trabajo no remunerado operen como factores de desventaja para que participen en política en igualdad de condiciones con sus pares varones, por lo menos en ciertas etapas de su vida". Pero más allá de eso, las mayores "trabas" para una representación política igualitaria de mujeres y hombres "deben buscarse en la arquitectura del sistema electoral", así como en los "procesos institucionales y prácticas políticas discriminatorios y excluyentes que siguen caracterizando la política uruguaya". Se alude en concreto a las bajas magnitudes de distrito" (departamentos) y el "alto índice de fraccionalización partidaria". Además, "las listas se arman 'a dedo'. según criterios tácitos y subjetivos que privilegian una visión androcéntrica de la actividad política".

 Cuidados. Otro de los estudios constató que la "configuración de la demanda de cuidados en Uruguay se está modificando" ya que está perdiendo peso la infantil, al mismo tiempo que ha aumentado la proveniente de las poblaciones mayores, como "claro fruto del envejecimiento de la población". Paralelamente, los cambios familiares de las últimas décadas, con la reducción de los hogares tradicionales (mujer ama de casa y varón proveedor), lleva a que ellas estén cada vez menos disponibles para el cuidado de hijos y nietos, por ejemplo.

Hacia adelante, plantea que si el Sistema Nacional de Cuidados y las políticas públicas lo promueven, se verá una disminución de la segmentación en el acceso a los servicios de cuidado entre distintos sectores socioeconómicos. Mientras, el sector empleador es un actor que puede plantear "obstáculos en la generación de medidas de corresponsabilidad, sobre todo aquellas que les insuman costos, pero es clave su involucramiento".

EL PAIS 16 FEB 17

Reportaje al Sr. Castillo

Jorge Renard | Soriano

Nos estamos acostum-brando a ver frecuentemente en los medios al Sr. Juan Castillo, otrora verborrágico dirigente del Pit-Cnt. Durante sus primeros meses en la Dirección de Trabajo se mantuvo en silencio, tal vez tomando carrera para futuras intervenciones en la prensa. O tal vez estuviera aprendiendo su habitual libreto de expresiones convenientes para su impulso político. Lo que sigue llamando la atención es que al amparo de una supuesta erudición (y reitero lo de supuesta) se lanza a afirmar cosas que no son ciertas. Precisamente en un reportaje en Televisión Nacional (faltaba más) refiriéndose a los conflictos planteados en torno a Fanapel de Juan Lacaze y al molino de la ciudad de Dolores, afirmó categóricamente que Juan Lacaze tenía más población que Dolores.

Pobre Sr. Castillo. En geografía del Uruguay un "cero" grandote. Y convendría que este señor antes de hablar se informará correctamente, o bien se callara la boca.